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С Днем семьи, любви и верности!

П
омощь самым разным ка-

тегориям ставропольцев 

и проблемы в этой сфере 

обсудили на днях в Региональ-

ном информационном центре 

СК на пресс-конференции под 

названием «Соцподдержка и 

карманные деньги для подрос-

тков: минтруда Ставрополья». 

Свое общение с журналиста-
ми министр труда и социальной 
защиты населения края Елена 
Мамонтова начала с рассказа о 
помощи бойцам СВО и членам 
их семей, ведь это сейчас при-
оритетное направление в работе 
ведомства.

35 млрд рублей – 
поддержка от края  
Большая часть бюджета на-

правлена именно на эти цели. 
«На нас лежит ответственность 

за региональные выплаты и соци-
альное сопровождение и обслу-
живание граждан. Совместно с 
фондом «Защитники Отечества» 
мы многое делаем в этом направ-
лении. С начала СВО из средств 
бюджета Ставрополья на выпла-
ты участникам спецоперации и 
членам их семей израсходовано 
уже более 35 миллиардов руб-
лей краевых средств. У нас очень 
большой объем полномочий», – 
отметила Елена Викторовна.  

В марте 2022 года, когда был 
принят первый на Ставрополье 
закон о социальной поддержке 
участников СВО, таких мер было 
всего пять. Кстати, наш край стал 
одним из первых субъектов Рос-
сии, кто ввел региональную под-
держку для бойцов и членов их 
семей.

Сейчас их больше 30 – это 
различного рода денежные вы-

Честный разговор 
о «социалке»  без прикрас 

– День семьи, любви и вернос-
ти напоминает каждому из нас о 
традиционных ценностях крепких 
отношений, о поддержке и заботе 
внутри семьи, привлекает внима-
ние к роли семьи в гармоничном 
воспитании детей.  8 июля в 18.00 
в рамках городской праздничной 
программы с символичным на-
званием «Семья — начало всех 

начал» состоится парад семей 
Ставрополя – 2025. Сбор всех 
семей, желающих поучаствовать 
в параде, у стелы пограничникам 
в парке Победы в 17.40. Парад 
пройдет по центральной аллее 
парка и финиширует на массовом 
поле у главной сцены. Мы будем 
рады приветствовать всех жела-
ющих стать свидетелями этого 

СЕМЬЯ – НАЧАЛО ВСЕХ НАЧАЛ
Сегодня  один из самых молодых российских праздников — День 

семьи, любви и верности. В этот день вспоминают православных 

святых – супругов Петра и Февронию Муромских, издавна почи-

таемых на Руси как хранителей семейного очага и счастья.  

поистине семейного праздника,  
– пригласил глава Ставрополя 
Иван Ульянченко.

На мероприятии федераль-
ными, краевыми и городскими 
наградами отметят ставрополь-
ские супружеские пары, семьи, 
которые прожили долгую жизнь 
вместе в согласии и взаимопо-
нимании, а также победителей 
регионального этапа X Всерос-
сийского конкурса «Семья года», 
победителей городского этапа 

конкурса минмолодежи края 
«Я+Я=Молодая семья». 

Также состоится традицион-
ный молебен. А затем перед зри-
телями выступят полюбившиеся 
горожанам муниципальные твор-
ческие коллективы. Для детей с 
17.30 будут работать  интерак-
тивные площадки и аниматоры.

Фото 
Александра ПЛОТНИКОВА

Архивные кадры самого 
семейного праздника в Ставрополе

платы. Самые востребованные 
– за ранения, награду, в случае 
смерти. Также была введена 
компенсация расходов на лет-
ний оздоровительный отдых для 
детей участников спецоперации 
и их самих, единовременная де-
нежная выплата в случае рожде-
ния ребенка. Сейчас набирает 
обороты поддержка в образова-
тельном кластере – компенсация 
расходов на оплату обучения как 
детей бойцов, так и самих учас-
тников СВО. То есть спектр мер 
помощи и услуг достаточно боль-
шой. Члены семей и участники 
спецоперации получают их аб-
солютно бесплатно, и востребо-
ванность растёт. Елена Мамон-
това привела наглядный пример, 
когда пострадавших в результате 
ранения жителей Ставрополья из 
госпиталя край сразу забирает в 

свои стационарные учреждения. 

Подбирая с трудом слова, с 

горечью в голосе министр пояс-

нила: «Нередка ситуация, когда 

семье такой пациент уже не ну-

жен в том состоянии, в котором 

оказался, потому что сейчас он 

ничего не может». 

Механизм 
социальных 
контрактов

Его Елена Мамонтова назвала 

очень хорошим. Полная инфор-

мация об этом есть на странице 

минтруда в Интернете. С 2014 

года эту программу реализовы-

вали в крае сами, инициативно, 

без финансовой поддержки фе-

дерального центра. Только око-

ло пяти лет назад федеральный 

бюджет начал делать существен-
ные вливания в краевой бюджет 
именно для поддержания про-
граммы социальных контрактов. 

На 2025 год предусмотрена 
колоссальная цифра – 1 млрд 
100 млн рублей. 

«Это позволяет нам заключить 
около 4,5 тысячи социальных кон-
трактов в этом году. На сегодня 
мы почти 3000 заключили с нахо-
дящимися в трудной жизненной 
ситуации гражданами. Это ма-
лоимущие семьи и одиноко про-
живающие граждане, те, у кого 
доходы каждого члена семьи не 
превышают прожиточный мини-
мум, который в крае составляет 
15 тысяч рублей», – напомнила 
министр. 

Чем хорош соцконтракт с точ-
ки зрения и чиновников, и обыч-
ных людей? Деньги отдают чело-
веку,  только в том случае, если, 
по словам министра, он выполня-
ет активные действия для выхода 
из трудной ситуации. 

Есть три направления. Первое 
– это поиск работы (достаточ-
но востребованное, но не самое 
популярное, порядка 400 заклю-
ченных контрактов). На срок до 
полугода гражданину выплачи-
вается что-то вроде стипендии 
в размере 17 тысяч ежемесячно, 
когда он становится на учет в 
Центр занятости. И в первые три 
месяца трудоустройства он полу-
чает аналогичную сумму, так как 
в любой организации есть испы-
тательный срок, в который зара-
ботная плата значительно ниже, 
чем в дальнейшем. 

Окончание на 5-й стр.

На фестивале 
«Лето в городе» 
уже выступили 

более 
20 ставропольцев
 

Летние культурные вечера в 

рамках городского фестиваля 

творчества «Лето в городе» ста-

ли очень популярны среди жите-

лей и гостей краевой столицы. 

– Первый месяц лета позади, 
за это время на участие в про-
екте «Лето в городе» мы при-
няли больше десятка заявок от 
творческих коллективов и инди-
видуальных исполнителей, а 20 
талантливых артистов уже ус-
пели выступить, провести мас-
тер-классы и поделиться своим 
творчеством. Даже состоялась 
увлекательная игра «Мафия». 
Впереди еще много времени, 
чтобы каждый желающий мог 
показать свой талант. Для этого 
в Ставрополе определены 13 
городских площадок. Смелее 
дерзайте, исполните свою меч-
ту  и заявите о себе широкому 
зрителю, – призвал глава Став-
рополя Иван Ульянченко.

Сольных артистов, дуэты и 
музыкальные группы профес-
сионалов и любителей уже ждут 
популярные городские локации 
во всех районах.

Новые фонари 
на Доваторцев 

В краевой столице в течение не-

скольких месяцев специалисты 

устанавливали современные 

светильники на двух магист-

ральных участках Ставрополя – 

улицах Мира и Доваторцев. 

– На участке улицы Доватор-
цев от Ленина до Южного обхо-
да рабочие заменили более 350 
фонарей. Это благоприятно 
скажется не только на уровне 
освещенности проезжей части, 
но и снизит объем потребляе-
мой электроэнергии. Эту рабо-
ту, а также строительство новых 
участков линий для комфорта и 
безопасности горожан обяза-
тельно продолжим, – рассказал 
глава Ставрополя Иван Ульян-
ченко. 

Весной рабочие закончили 
аналогичные работы на линии,  
расположенной на улице Мира 
от Достоевского до Доватор-
цев. В общей сложности в этом 
году на двух участках заменили 
более 500 осветительных эле-
ментов, а в 2024-м оборудова-
ние обновили на улице Космо-
навтов.

В планах на этот год постро-
ить освещение на порядка 10 
участках отдаленных от центра 
улиц и дворовых территориях. 

Напомним, недавно светлее 
стало на четырех улицах Став-
рополя – Просторной, Кольцо 
Первоцветное, Кольцо Багрян-
цевое, Кольцо Ажурное, где 
появилось почти 3 км новых се-
тей, а также в сквере «Дубовая 
роща».
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Военнослужащие отряда специ-

ального назначения Северо-Кав-

казского ордена Жукова округа 

войск национальной гвардии Рос-

сии отметили 20-летие со дня об-

разования воинской части.
За два десятилетия своего 

существования ставропольский 
отряд специального назначе-
ния Росгвардии зарекомендо-
вал себя как профессиональное, 
надёжное и мужественное под-
разделение, способное эффек-
тивно решать поставленные за-
дачи в интересах обеспечения 
правопорядка и государственной 
безопасности.

Торжественное мероприятие, 
посвященное этому событию, 
состоялось в  Академическом 
театре драмы имени М.Ю. Лер-
монтова. В числе почетных гос-
тей присутствовали заместитель 
командующего Северо-Кавказ-
ским округом войск националь-
ной гвардии России по военно-
политической работе полковник 
Вячеслав Мясищев, руководс-
тво регионального управления 
Росгвардии, депутат Думы Став-
ропольского края Сергей Шеве-
лев, представители правитель-

Ставропольский спецназ отметил юбилей

ства региона, администрации 
города, духовенства, ветераны 
службы и члены семей военно-
служащих отряда.

От имени командующего ге-
нерал-полковника Владимира 
Спиридонова личный состав 
поздравил полковник Вячеслав 
Мясищев. Он отметил самоот-
верженность, верность присяге 
и доблесть бойцов, которые вы-
полняют ответственные и слож-
ные задачи по укреплению пра-

вопорядка, с честью и мужеством 
несут службу во благо Родины и 
спокойствия граждан.

 В рамках официальной части 
состоялась церемония вручения 
ведомственных наград, почётных 
грамот, благодарностей и ценных 
подарков отличившимся военно-
служащим. Командование под-
черкнуло важность сохранения 
боевых традиций, профессиона-
лизма и сплочённости спецпод-
разделения.

С поздравительной речью к 
личному составу обратился ко-
мандир отряда полковник Алек-
сей Брюховецкий, поблагодарив-
ший бойцов за высокий уровень 
мастерства и неоценимый вклад 
в решение актуальных вопросов 
государственной безопасности.

Председатель региональной 
общественной ветеранской ор-
ганизации войск правопорядка 
полковник в отставке Виктор Ме-
дяник в свою очередь передал 

бойцам ветеранское напутствие, 

пожелал стойкости, чести и вер-

ности присяге.

Праздничное мероприятие за-

вершилось концертом с участием 

военного оркестра штаба округа 

и творческих коллективов – «Ак-

корд», «Ставрополье», ансамб-

ля песни и пляски «Пограничник 

Кавказа».

Денис СНЕГИРЕВ.
Фото пресс-службы 

Управления Росгвардии по СК

Уже на этапе ожидания малыша 
семьям положено пособие по беремен-
ности и родам. С начала года его полу-
чили более 4,8 тысячи граждан Ставро-
полья. Для женщин в декретном отпуске 
размер этого пособия определяется в 
зависимости от заработка. Неработаю-
щим женщинам выплата назначается в 
фиксированном размере.

После рождения ребенка Отде-
ление СФР по Ставропольскому краю 
назначает маме или папе единовремен-
ное пособие в размере 26 941,71 рубля. 
В этом году оно выплачено свыше 7000 
семей региона. Такое же пособие пола-
гается, если семья усыновила ребенка. 
При усыновлении ребенка старше 7 лет 
с инвалидностью или братьев/сестёр 
сумма выплаты составляет 205 856,61 
рубля.

Семьи с невысоким доходом могут 
получать единое пособие на детей до 
17 лет. На Ставрополье оно выплачива-
ется родителям более 275000  детей и 
7000 беременных женщин. Размер еди-
ного пособия в Ставропольском крае в 
зависимости от уровня доходов семьи 
составляет на детей – от 7 740,5 до 
15 481 рубля, беременным женщинам – 
от 8698 до 17396 рублей.

Пособие назначается семьям с дохо-
дами ниже регионального прожиточно-
го минимума на человека (с начала 2025 
года на Ставрополье это — 15960 руб-
лей). При установлении выплаты при-
меняется комплексная оценка доходов 
и имущества семьи. 

Пока родитель находится в отпуске 
по уходу за ребенком до полутора 

лет, семье также полагается соответс-
твующее пособие. Для работающих 
граждан его сумма зависит от среднего 
заработка. Максимальный размер по-
собия в 2025 году составляет 68 995,48 
рубля в месяц. Для неработающих ро-
дителей – 10,1 тыс. рублей. Неработа-
ющие родители имеют право выбора 
между этим пособием или единым.

Одна из самых известных и масш-
табных мер поддержки по линии СФР 
– материнский капитал. В текущем 
году уже более 4700 жителей Ставропо-
лья стали его обладателями, а с начала 
программы – более 276 000.

Размер материнского капитала, в том 
числе его остаток, ежегодно индексиру-
ется. С 1 февраля 2025 года маткапитал 
составляет 690 266,95 рубля на перво-
го ребенка, 912 162,09 рубля на второ-
го или последующих детей, если ранее 
семья сертификат не получала. Если 
это право использовано, то при появ-
лении второго ребенка родители полу-
чают дополнительную сумму в размере 
221 895,14 рубля.

Сертификат на материнский капитал 
выдается Отделением СФР по Ставро-
польскому краю проактивно. Для его 
оформления семье не нужно подавать 
заявление.

Средства можно направить на улуч-
шение жилищных условий, образование 
детей, ежемесячную выплату, приобре-
тение товаров и услуг для адаптации де-
тей с инвалидностью, на накопительную 
пенсию родителя. Остаток капитала до 
10 тысяч рублей можно получить едино-
временной выплатой.

В Ставрополе идет второй месяц купального сезона. Под-

ведены его итоги за июнь. Сотрудникам отдельного спаса-

тельного поста Службы спасения города, расположенного на 

водоеме, 26 раз пришлось оказывать первую помощь. Кроме 

того, выявлено 13 нарушителей правил поведения на воде, 

с которыми проведены профилактические беседы. А трое 

граждан в состоянии алкогольного опьянения переданы со-

трудникам полиции, также зафиксировано шесть фактов рас-

пития спиртных напитков на пляже.

– Только за первый месяц купального сезона на Ком-
сомольском пруду – единственном городском водоеме, 
на котором по всем правилам организован пляжный от-
дых, наши спасатели отработали более ста происшес-
твий. Хочу обратить внимание взрослых: восемь детей 
были без сопровождения, что недопустимо вблизи во-
доема. Пожалуйста, уважаемые взрослые, родители, 
бабушки и дедушки, не оставляйте детей у воды без при-

Меры поддержки – десяткам тысяч семей региона

 Первый в крае зарядный 
хаб для электромобилей

 

В Юго-Западном районе краевого центра открылся 
первый в регионе электрохаб для зарядки элект-
рокаров. Он включает четыре электрозаправочные 
станции (ЭЗС): две быстрые и две медленные. 

Площадку посетил министр энергетики, про-
мышленности и связи Ставрополья Иван Ко-
валёв.

«Это еще один важный шаг в развитии эколо-
гически чистого транспорта на Ставрополье, ко-
торое невозможно представить без расширения 
электрозаправочной инфраструктуры. Мини-хаб 
построила компания, которая несколько месяцев 
назад запустила в Ставрополе первое электро-
такси. Начинали с пяти машин, сейчас в автопар-
ке уже 15 – проект успешен. При этом хаб нацелен 
как на обслуживание корпоративного транспорта, 
так и частных владельцев электромобилей», – 
комментирует министр. 

Во время рабочей встречи Иван Ковалев оз-
накомился с планами по дальнейшему развитию 
электромобилей в Ставропольском крае и выра-
зил уверенность в их значимости для стратеги-
ческого развития энергоотрасли региона. 

Порядка 20–30 зарядных станций, объединен-
ных в хабы, планируется установить в Ставрополе, 
на КМВ, в Невинномысске и на крупных трассах.

В День семьи, любви и верности рассказываем о мерах поддержки семьям 
региона от Отделения Социального фонда России по Ставропольскому краю.

Правила программы позволяют вы-
брать один вариант распоряжения 
средствами или распределить деньги 
по нескольким направлениям.

Самым популярным направлением 
использования средств материнского 
капитала среди жителей Ставрополья 
является улучшение жилищных условий. 
С начала года его выбрали более 4000 
семей региона (свыше 200 000 с начала 
программы).

Потратить материнский капитал 
можно только на установленные зако-
нодательством направления. Обнали-
чивание и нецелевое использование 
средств влечет за собой юридическую 
ответственность.

Трудоспособным гражданам, кото-
рые ухаживают за детьми-инвалида-
ми до 18 лет или инвалидами с детства 
I группы, Отделение СФР по Ставро-
польскому краю устанавливает ежеме-
сячную выплату. Ее размер составляет  
10 000 рублей. Периоды ухода засчиты-
ваются в страховой стаж при установле-
нии страховой пенсии.

Ребенку с особенностями разви-
тия полагается пенсия по инвалиднос-
ти, ежемесячная денежная выплата, 
набор социальных услуг, включающий 
санаторно-курортное лечение, проезд к 
месту лечения  и обратно, лекарства.

Работающие родители, опекуны или 
попечители, которые воспитывают де-
тей с инвалидностью, имеют право на 
четыре оплачиваемых дополнительных 
выходных дня в месяц.

Дети с инвалидностью в соответс-
твии с программой реабилитации и аби-
литации обеспечиваются техническими 
средствами реабилитации.

Более ста происшествий на Комсомольском пруду за месяц

смотра. Также в первый месяц купального сезона спасе-
но двое утопающих, еще одного, к сожалению, спасти не 
удалось,  – прокомментировал итоги глава Ставрополя 
Иван Ульянченко.

О правилах безопасного поведения на воде расска-
зывают в детских лагерях школьникам в рамках летней 
оздоровительной кампании, которая также в самом раз-
гаре. В первой смене 508 воспитанников летних оздоро-
вительных лагерей посетили тематические занятия на 
курсах гражданской обороны Ставрополя.

Напомним, за безопасностью и правопорядком в зоне 
отдыха следят спасатели и сотрудники частного охранно-
го предприятия. На территории водоема установлено бо-
лее сотни камер видеонаблюдения с передачей инфор-
мации в ЕДДС, МВД и ФСБ.

Уважаемые жители и гости краевого центра! Соблю-
дайте правила безопасного поведения:

- купайтесь только в оборудованных местах, 
- не засоряйте водоемы, а также прилегающую терри-

торию бытовыми отходами,
- не употребляйте алкогольные напитки и не заходите в 

воду в состоянии опьянения,
- не оставляйте без присмотра детей!
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У 
каждой семьи есть своя ис-
тория, которая начиналась, 
как правило, благодаря сте-

чению обстоятельств. В идеале 
– необычных, удивительных или 
просто удачных. 

Геннадию Кирилловичу и Ва-
лентине Михайловне Кащиши-
ным выпал счастливый жребий: 
их встреча в далеком 1974 году 
стала по-настоящему судьбо-
носной. Дело было в Харькове. 
Курсант первого курса высше-
го военно-командного училища 
РВСН в свой день рождения ушел 
в «самоволку», благо парк культу-
ры имени Горького располагался 
фактически за забором. Вместе 
с товарищами он отлично прово-
дил время. Познакомились с сим-
патичными девчатами. Среди них 
была Валентина, на которую Ген-
надий сразу обратил внимание. 

«Чем она привлекла? – Генна-
дий Кириллович на мгновение 
задумывается. – Наверное, сво-
ей наивностью, простотой». Валя 
Горелова родилась и выросла в 
Брянской области. Когда стар-
шая сестра переехала в Харьков, 
вслед за ней и она перебралась 
в большой город. Работала сна-
чала почтальоном, потом окончи-
ла техникум, освоив технологии 
швейного производства. Но в 
итоге стала трудиться на заводе в 
ОТК, в отделе приемки. 

Валентине Геннадий тоже сра-
зу понравился – красивый стат-
ный брюнет, что называется, «с 
серьезными намерениями». Рас-
сказал ей, что родился и вырос 
на берегу Азовского моря в го-
роде Жданове Донецкой области 
(так с 1948 по 1989 год назывался 
Мариуполь). В семье до Геннадия 
военных не было, это потом уже 
младший брат пошел по его сто-
пам. Простая советская семья: 
мама – продавец, отец – строи-
тель, работал и каменщиком, и 
сварщиком. 

Девушка поинтересовалась, 
как ее новый знакомый решил 
стать военным. Геннадий огоро-
шил ее ответом:

— Это не я, мама так решила… 
Чтобы быстрее встать на ноги 

и зарабатывать самому, Генна-
дий после 8-го класса поступил 
в индустриальный техникум, на 
специальность «электрик чер-
ной металлургии». Для большого 
промышленного города весьма 
перспективная профессия. Когда 
оканчивал техникум, мама стала 
говорить: «Саша Павлов из со-
седнего дома учится в Харькове, 
офицером будет. Говорят, у них 
хорошие зарплаты. Вот бы и тебе 
туда». 

К жене – в самоволку
В 1974 году, получив диплом 

об окончании техникума, Генна-
дий уже собрался идти служить 
в армию. И тут мама всё-таки 
уговорила его подать документы 
в военное училище. В техникуме 
он увлекался радиоэлектрони-
кой, решил пойти в связисты. Так 
как Геннадий окончил техникум с 
отличием, надо было сдать всего 
один экзамен – физику. Поступил 
легко, учился с интересом, был 
отличником боевой и политичес-
кой подготовки. Вступил в КПСС, 
и товарищи избрали его секрета-
рем партийной организации.

После окончания первого кур-
са, на каникулах, Геннадий и Ва-
лентина поехали в Жданов к ро-
дителям и там сыграли свадьбу. 

Женитьба курсантов в первые 
годы учебы в училище особо не 
приветствовалась. Семейное об-
щежитие предоставляли только 
на четвертом курсе. Поэтому мо-
лодая семья до поры до времени 
жила врозь: Валентина – в своём 
общежитии, Геннадий – в казар-
ме. К любимой жене он среди не-
дели периодически бегал в само-
волку, в выходные – официально 
уходил в увольнение. 

Начальником училища в то 
время был генерал-майор Степан 
Федотович Штанько - участник 
Великой Отечественной войны, 
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боевой артиллерист, за пере-
праву через Днепр удостоенный 
звания Героя Советского Союза. 
Как-то раз рано утром в поне-
дельник он встретил у проходной 
Геннадия, возвращавшегося из 
увольнения. Увидел обручальное 
кольцо на пальце: «Ты что с со-
бой сделал? Зачем?». Геннадий 
в ответ: «Так вот получилось». «А 
учишься как?» – «Хорошо». – «Ну 
ладно, иди»… Хорошая успевае-
мость часто выручала Геннадия 
Кащишина. Да и в целом в учили-
ще он был на хорошем счету…

С родителями Валентины 
Геннадий познакомился только 
через год. Молодожены съезди-
ли к ним в деревню в Брянскую 
область. Папа и мама – про-
стые, трудолюбивые люди. Отец 
– фронтовик, вернулся с войны 
с медалями, но о пережитом ни 
детям, ни жене почти ничего не 
рассказывал – слишком тяже-
лые остались воспоминания. У 
Валентины были еще три сестры 
и брат. Зять родителям понра-
вился. Видимо, почувствовали, 
что он заботливый и надежный. А 
чего еще пожелать дочери?.. 

Когда подошло время Вален-
тине рожать, Геннадий был на 
третьем курсе. Решили отвезти 
будущую маму к его родителям. 
В то время еще не было УЗИ, пол 
будущего ребенка можно было 
предположить разве что на глаз. 
Геннадий, как многие отцы, меч-
тал о сыне-первенце. «Узнал, что 
дочка родилась, – вспоминает 
Геннадий Кириллович. – Пришел 
домой хмурый. Отец спрашивает: 
«Кто?» – «Девочка». Он так обра-
довался, давай стол накрывать 
– как раз внучку и хотел. Назвали 
дочку Еленой».

У военных служат 
всей семьей

Валентина с малышкой год 
жила в Жданове, у родителей Ген-
надия. А он использовал малей-
шую возможность, чтобы пови-
даться: и на поезде к ним ездил, 
и на самолете летал из Харькова. 
Учился хорошо, стипендия была 
повышенная, мог себе позволить. 
На четвертом курсе дали от учи-
лища семейное общежитие.

Первым местом службы моло-
дой семьи Кащишиных стал гар-
низон «Боровуха-1» в Витебской 
области Белоруссии. Так было 
всегда: мужчины в Вооруженных 
силах служат, а жены обеспечи-
вают им надежный тыл, любовью 
и заботой создают в доме пози-

тивную атмосферу, которая дает 
ни с чем не сравнимую поддержку 
защитникам Отечества. Вот и по-
лучается, что службу они несут 
вместе, каждый на своем участке 
«фронта». 

В те годы на западных рубежах 
СССР только началось развер-
тывание современных двухсту-
пенчатых баллистических ракет 
средней дальности «Пионер». У 
американцев проходили испыта-
ния «першингов», и нашей стране 
надо было находиться в полной 
боевой готовности. РСД-10 «Пи-
онер» вполне подходил для «сим-
метричного ответа» заокеанским 
«партнерам».

Полк, в который прибыл слу-
жить Геннадий Кащишин, ездил 
на учебу в Капустин Яр. Там же по-
лучили комплекс «Пионер», чтобы 
поставить его на боевое дежурс-
тво в Боровухе. Геннадий сначала 
был назначен начальником связи 
дивизиона, чуть позже – началь-
ником отделения телефонно-те-
леграфной связи полка. Так вы-
шло, что с этой должности в 1982 
году приказом его направили в 
Ставрополь, в училище связи. 

Виктория – 
имя символичное

Геннадий Кириллович приехал 
на новое место службы сначала 
один. Город ему понравился: уют-
ный, красивый, зеленый. Зашел в 
кооперативный мясной магазин, 
а там чего только нет – колбасы, 
сосиски, копчености, мясо раз-
ных видов. Во времена пресло-
вутого дефицита в СССР такого 
изобилия ни в Харькове, ни в 
Белоруссии он не встречал. Рас-
сказал в письме жене о городе, 
где предстоит обосноваться, и о 
том, что голодать, здесь, судя по 
всему, не придется. Месяц жил в 
гостинице «Кавказ» на улице Со-
ветской. Потом приехала Вален-
тина, сняли квартиру на улице 
Орджоникидзе. 

Вспоминая прожитые годы, 
Геннадий Кириллович с тепло-
той и благодарностью говорит о 
своей супруге. Как трудно при-
ходилось, особенно в конце 80-х 
– начале 90-х, когда перемены 
в стране усугубили без того не-
простое положение военных. 
Когда месяцами не выплачивали 
зарплату, и офицеры после служ-
бы и в выходные подрабатывали 
чуть ли не чернорабочими. Когда 
приходилось занимать деньги у 
знакомых на самое необходимое. 
Даже тогда Валентина Михайлов-

на не роптала, не высказывала 
недовольства. Понимала, что муж 
делает все возможное, чтобы се-
мья не голодала, что вместе им 
ничего не страшно. 

А испытаний на их долю выпа-
ло предостаточно. Не забыть, как 
трудно досталась вторая дочка. 
Роды были очень тяжелыми: две 
операции, критическая кровопо-
теря. Для сдачи крови экстренно 
подняли по тревоге училище свя-
зи. Потом Валентину отправили в 
одну больницу, а новорожденную 
– в другую. Целый месяц были 
врозь. Дочку решили назвать 
Викторией – в честь победы над 
смертью.

Однако на этом волнения не 
закончились. Когда родителям 
разрешили забрать дочку из 
больницы, они приехали в отде-
ление, а там говорят – ребенка с 
такой фамилией нет. Несколько 
раз перелистали журнал с данны-
ми пациентов – не значится дочка 
в медицинских документах. Тогда 
Геннадий Кириллович сам начал 
штудировать записи и только по 
своему домашнему адресу обна-
ружил Викторию. Оказывается, 
её зарегистрировали под другой 
фамилией: вместо Кащишина – 
Калинина. Слава богу, нашлась…

Девочки выросли замечатель-
ные. Обе получили высшее меди-
цинское образование. Виктория с 
детства очень самостоятельная. 
Окончила интернатуру, потом 
поступила в ординатуру в Моск-
ве. Всего добилась сама. Стар-
шая – Елена сейчас не работает 
по специальности. Порадовала 
родителей рождением внучки 
Анечки. 

В июле семья Кащишиных 
готовится отметить 50-летие 
совместной жизни Геннадия Ки-
рилловича и Валентины Михай-
ловны. Им есть что вспомнить и 
за что поблагодарить друг друга. 
За полвека они пережили доста-
точно счастливых и трагических 
событий, поддерживая и нахо-
дя друг для друга самые нужные 
слова. На примере своей семьи 
они показывают, что самые близ-
кие люди не только любят, но еще 
умеют понимать, ценить, прощать 
и, если надо, терпеть несовер-
шенства «второй половинки». 

«Не там» 
расписались…

К сожалению, семья Кащиши-
ных не может быть выдвинута на 
соискание региональной награды 
«За сохранение семейных цен-

ностей». Напомним, что в 2024 

году по поручению губернатора 

Ставрополья Владимира Влади-

мирова была учреждена медаль 

для супружеских пар, проживших 

в зарегистрированном браке 50, 

55, 60, 65, 70 и 75 лет, с выплатой 

денежного поощрения в размере 

100 тысяч рублей. 

Главная причина, почему Ка-

щишины не попадают в число 

достойных хранителей семейных 

ценностей, в том, что они 50 лет 

назад заключили брак в «непра-

вильном» месте. Город Жданов 

(нынешний Мариуполь) в 1975 

году относился к Украинской 

ССР, а в положении о региональ-

ной награде речь идет о лицах, 

состоящих в браке, «зарегистри-

рованном в отделе записи актов 

гражданского состояния Россий-

ской Советской Федеративной 

Социалистической Республики 

либо Российской Федерации». 

Возникает вопрос: как можно 

было зарегистрировать брак в 

РФ 50 лет назад, если нашему 

государству в его современном 

статусе всего 34 года?.. Или всё-

таки можно считать Мариуполь 

городом Российской Федера-

ции, каковым он стал официаль-

но в сентябре 2022 года?..      

Согласитесь, в Год защитни-

ка Отечества особенно обид-

но за достойные супружеские 

пары, постоянно проживающие 

на Ставрополье более 20 лет, но 

поженившиеся 50, 55, 60, 65, 70 

или 75 лет назад в Казахстане, 

Армении, Грузии или в Герма-

нии. Наши военные служили и 

создавали семьи во всех бывших 

республиках Советского Союза и 

даже за рубежом. Учитывая цен-

ность крепких отношений, в том 

числе в семьях военнослужащих, 

многие супружеские пары, те, 

что «родом из СССР», представ-

ляют собой настоящий образец 

для своих детей и внуков, для се-

годняшних молодоженов. 

И всё-таки главная награда 

Геннадия и Валентины Кащиши-

ных – это сама их семья, любовь, 

преданность, общие воспомина-

ния и разные счастливые момен-

ты. С этим мы и поздравляем их 

в День семьи, любви и верности 

незадолго до 50-летия совмест-

ной жизни.  

Ольга МЕТЕЛКИНА.

Фотографии из семейного 

архива Кащишиных

Геннадий и Валентина Кащишины ровно полвека назад Семья Кащишиных
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По последним данным Централь-
ного банка Российской Федера-
ции, на вкладах граждан страны 
находятся почти 56 триллионов 
рублей. И данная сумма постоян-
но растет, а до конца текущего 
года она, с большой долей веро-
ятности, превысит 60 триллионов 
рублей. В данном материале пос-
тараемся рассказать о причинах 
возникновения столь большой 
суммы, а также о будущем этой 
огромной денежной массы в ситу-
ации, когда главный финансовый 
регулятор начнет снижать ключе-
вую ставку.

Взаимосвязь 
инфляции и уровня 

потребления
Предопределенные уровнем 

ставки высокие проценты по 
банковским вкладам стимулиру-
ют граждан к большему уровню 
сбережения и к меньшим тра-
там. В итоге это отражается на 
инфляции: спрос в экономике 
понижается, и те, кто занимается 
продажей, уже не могут сильно 
завышать цены. Таким образом и 
происходит процесс так называ-
емого «охлаждения» экономики. 

Ряд экспертов отмечает по-
бочный эффект от такой по-
литики. Ведь потенциальное 
понижение ключевой ставки Цен-
тробанком вполне способно сти-
мулировать резкое увеличение 
спроса на другие финансовые 
инструменты, в частности покуп-
ку недвижимости. Кроме того, 
россияне могут начать снимать 
деньги с депозитов, эти финан-
сы окажутся на потребительском 
рынке и начнут, образно выража-
ясь, «отрабатывать отложенный 
спрос». Все описанное выше в 
итоге может привести к очеред-
ному витку инфляции, но в глав-
ном финансовом регуляторе эти 
опасения считают преувеличен-
ными.

В департаменте денежно-кре-
дитной политики Центрального 
банка Российской Федерации 
напоминают о том, что, несмот-
ря на высокие ставки по депози-
там в последнее время, гражда-
не отнюдь не сдерживали себя 
в потреблении. И это коренным 
образом отличается от отно-
сительно недавнего времени 
пандемии. Ситуация позволяет 
жителям страны и сберегать, и 
потреблять, а упомянутый выше 
«эффект отложенного спроса» в 
России отсутствует. Понять это 
поможет следующий простой 
пример: человек уже купил ав-
томобиль и другие способству-
ющие комфортному быту пред-
меты. Но это вовсе не значит, 
что после снижения ключевой 
ставки он немедленно бросится 
покупать вторую машину, третий 
холодильник или четвертый те-
левизор.

Следовательно, если главный 
финансовый регулятор умень-

Вклады и ипотека: чего ждать 
при снижении ключевой ставки

шает ставку медленно, аккурат-
но и постепенно, а делать это он 
будет только вслед за снижени-
ем инфляции, то все это мини-
мальным образом повлияет на 
сберегательную активность и 
потребление граждан. Процесс 
станет контролируемым, и боль-
ших рисков в Центробанке не 
видят.

Рынок недвижимости
Серьезные опасения вызыва-

ет то, как на потенциальное по-
нижение ключевой ставки отре-
агируют цены на недвижимость, 
которые в последние годы росли 
очень высокими темпами. Есть 
ли вероятность, что после сни-
жения процентов по депозитам 
сбережения граждан направят-
ся из финансово-кредитных ор-
ганизаций на эскроу-счета для 
покупки квартир в новых домах? 
Или освобожденные с банковс-
ких счетов деньги будут исполь-
зоваться на рынке вторичной не-
движимости, стоимость которой 
сильно снизилась? По мнению 
аналитиков рынка, здесь не все 
столь очевидно. Граждане страны 
традиционно отдают предпочте-
ние вложению денег в недвижи-
мость, однако в ближайшие годы 
этот процесс может оказаться не 
столь уж выгодным и привлека-
тельным, каким кажется.

Все дело в том, что объектив-
но себестоимость строительства 
в последнее время растет. Безу-
словно, компаниям-застройщи-
кам очень хочется повысить цены, 
и они стараются использовать 
для этого любые возможности, 
повышая стоимость квадратных 
метров даже вопреки объектив-
ной экономической ситуации. В 
итоге объем представленного 
на рынке жилья увеличивается, а 
его реальные продажи падают.

По мнению многих экспер-
тов, в настоящее время лишь 
семейная ипотека поддержива-
ет на плаву ситуацию на рынке 
недвижимости. Существовала 
определенная надежда, что дан-
ную программу распространят 
и на те семьи, в которых детям 
еще не исполнилось 14 лет, что 
стало бы дополнительным пози-
тивным фактором. Но в кабинете 
министров решили, что нагруз-

ка на федеральную казну в этом 
плане и так велика. По данным 
Министерства финансов Рос-
сии, только в текущем году на 
субсидирование льготных ставок 
по ипотеке будет потрачено око-
ло двух триллионов рублей. Это 
составляет целых 5 % (!) от всех 
расходов бюджета, то есть дейс-
твительно огромные деньги.

Стоит напомнить, что сейчас 
банки выдают семейную ипотеку 
под 6 % годовых. Сами же финан-
сово-кредитные организации по-
лучают средства по следующей 
формуле: ключевая ставка (20% 
на сегодняшний день) плюс еще 
три процентных пункта. В итоге 
получается 23 % годовых. Таким 
образом, бюджет компенсирует 
банку 17 % по каждому кредиту, 
выданному по семейной ипоте-
ке, и 15 % – по обычной льгот-
ной. Такие займы выдавали под 
8 % годовых, а сроки в основном 
составляют от 20 до 25 лет.

Вспомнить «правило 
нового автомобиля»

В связи со сказанным выше, 
напрашивается логичный вывод: 
при нынешних ценах на недви-
жимость и рыночных ставках по 
ипотеке заключать сделки в этом 
направлении не имеет большого 
смысла. Дело в том, что придется 
в итоге переплатить «сумасшед-
шие» деньги. Если у граждан есть 
право на семейную ипотеку, то об 
этом стоит подумать, но в любом 
случае необходимо все четко 
просчитать. На текущий момент 
сделки с недвижимостью лучше 
заключать только при крайней 
необходимости. Дело в том, что 
не вызывавшая раньше боль-
ших сомнений инвестиционная 
привлекательность новых жилых 
многоквартирных домов сейчас 
находится под весьма большим 
вопросом.

Новый автомобиль, 
выехав из салона, 

сразу теряет до 20% 

стоимости. Сейчас 
то же происходит 

с недвижимостью.

Эксперты подчеркивают, что в 
настоящее время новостройки, 
в которые много лет подряд ин-
вестировали по схеме покупки 
недвижимости в самом начале 
возведения и последующей про-
дажи после сдачи дома в экс-
плуатацию, выглядят не столь уж 
привлекательно. Можно сказать, 
что они фактически преврати-
лись в рынок новых автомоби-
лей. Стоит напомнить его прави-
ло, когда купленная в автосалоне 
новая машина, выехав за его во-
рота, сразу теряет до 20 %  стои-
мости. Ведь с этого момента она 
уже не новая. То же самое проис-
ходит и на жилищном рынке.

Описанная выше разница в 
стоимости постоянно увеличива-
ется. Если цены на жилье в новых 
домах, пусть и благодаря внеры-
ночным методам застройщиков, 
но все-таки продолжают расти, 
то вторичная недвижимость де-
шевеет. И тут может для граждан 
появиться выгодная «дельта» для 
покупки.

Возможное будущее
Если учитывать прогнозы экс-

пертов, то некоторые из них счи-
тают, что в ситуации, когда регу-
лятор понизит ключевую ставку 
до 14–16 % годовых, спрос на 
рыночную ипотеку вырастет. 
Люди опять начнут снимать часть 
накопленных на депозитах денег 
и вкладывать их в недвижимость. 
Логично, что этот процесс впол-
не может привести к очередному 
витку роста цен на жилье.

Конечно, все данные пред-
сказания едва ли одномоментно 
воплотятся в жизнь. Ведь те же 
вклады разделяются по разной 
степени срочности. Кроме того, 
многие граждане будут тща-
тельно взвешивать все «за» и 
«против», решая, что им делать 
с деньгами. Средства можно не 
только потратить или оставить в 
банке, но и переложить куда-ни-
будь под возможно более высо-
кий процент, к примеру в акции 
или облигации. Да и многолет-
няя статистика Центрального 
банка однозначно свидетельс-
твует о том, что объем сбере-
жений на вкладах россиян пос-
тоянно растет, причем неважно, 

при каких процентах прибыли.

Безусловно, в случае сниже-

ния ключевой ставки определен-

ную часть денег вкладчики могут 

забрать из банков и куда-то на-

править. Но наверняка основная 

часть средств там и останется, 

потому опасаться «лавинообраз-

ного» закрытия вкладов точно не 

стоит.

Три совета 
для оформления 

безопасной ипотеки
В завершающей части мате-

риала остановимся на несколь-

ких практических рекомендациях 

для граждан. В главном финан-

совом регуляторе отмечают 

увеличение количества просро-

ченной задолженности по ипо-

течным кредитам. Одной из при-

чин этого является следующий 

фактор: многие россияне брали 

квартиры в ипотеку на пике их 

стоимости, образно выражаясь, 

пытались «запрыгнуть в послед-

ний вагон». Так случалось при 

относительно небольшом пер-

воначальном взносе, на который 

они оформляли еще и потреби-

тельский кредит. Отсюда и три 

рекомендуемых специалистами 

правила.

Во-первых, первоначальный 

взнос должен быть не меньше 

30 % от стоимости жилья, а луч-

ше – приближаться к половине 

его цены. Эти составляющие и 

сократят объем кредита, и снизят 

ежемесячный платеж по нему.

Во-вторых, ежемесячный пла-

теж по ипотеке не должен превы-

шать 30 % от доходов семьи. Та-

кая ситуация будет относительно 

комфортной. Но нередко проис-

ходит иное: граждане берут займ 

на приобретение жилья, выпла-

чивая ежемесячно до половины 

совокупных доходов. А ведь по-

рой возникают ситуации, когда 

финансовые поступления могут 

уменьшиться, к примеру в случае 

сокращения кого-то из членов 

семьи с работы или ухода в де-

кретный отпуск молодой мамы.

В-третьих, ни в коем случае не 

следует направлять все накоп-

ленные сбережения на первый 

ипотечный взнос. Финансовая 

«подушка безопасности» должна 

как минимум равняться семей-

ному доходу в течение трех ме-

сяцев, а еще лучше – за период 

в полгода. Такие продуманные 

накопления помогут легче прой-

ти непростые времена.

На крайний случай есть и еще 

один выход: в течение действия 

договора ипотеки взять кредит-

ные каникулы на полгода. Хотя 

это не так уж и просто, ведь не-

обходимо будет подтвердить, 

что доход в конкретный пери-

од снизился более чем на 30 %, 

либо доказать, что семья попала 

в тяжелую жизненную ситуацию 

и ее дееспособные представите-

ли больше двух месяцев не могут 

найти источник заработка.

Но надеемся, что таких слож-

ных ситуаций не случится, и же-

лаем всем финансовой стабиль-

ности.

Подготовил 

Олег ЧЕСНОКОВ.

Фото 

Александра ПЛОТНИКОВА

ПРИСТУПИЛИ К ЗАМЕНЕ ЛИФТОВ
 

В многоквартирных домах краевой столицы полным ходом идет реали-

зация региональной программы по замене лифтового оборудования на 

этот год. В более чем  20 высотках города рабочие демонтируют старые и 

установят новые подъемники.  
– Работы уже начались в 24 домах по улицам 45-я Параллель, Бруснева, Серова, 

Буйнакского, Тельмана, по проспекту К.Маркса, улицам Чехова, Ленина, Мира, Пи-

рогова, Шпаковской, Чкалова. Специалисты разобрали изношенное оборудование и 

приступили к установке более 60 лифтов. До конца года заменим все подъемники, 

которые планировали на 2025 год. Средства на эти цели выделяются из фонда ка-

питального ремонта общего имущества многоквартирных домов, – рассказал глава 

Ставрополя Иван Ульянченко.  

Также новые лифты установят в домах по улицам Доваторцев,  Лермонтова, Мар-

шала Жукова, Некрасова, Октябрьской.  

Жильцов МКД, где будет проходить замена, заранее оповестили. На фасадах и в 

подъездах подрядные организации разместили информационные таблички с указа-

нием сроков проведения работ. Запустят новые подъемники только после положи-

тельного заключения управляющих компаний. 

Напомним, всего за время работы краевой региональной программы по капре-

монту общего имущества с 2014 года заменили 386 лифтов в 134 МКД.

экономика
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Честный разговор о «социалке»  без прикрас 
Начало на 1-й стр.

Второе по популярности на-
правление соцконтракта – ве-
дение личного подсобного хо-
зяйства. Для аграрного края 
актуальное. Особенно в сель-
ской местности граждане очень 
охотно идут на заключение 
соцконтракта по ведению ЛПХ, 
и неважно, в каком направле-
нии – растениеводство, живот-
новодство, разведение птицы. 
Здесь ограничений нет. Сумма 
социального контракта – до 200 
тысяч рублей. На них можно что-
то купить, например корову и 
корм для неё на какое-то время. 
Условие: человек обязательно 
должен зарегистрироваться в 
качестве самозанятого в налого-
вой инспекции, иметь базу, где 
он будет это сельхозживотное 
содержать или где будет сажать 
свой огород, иметь ресурс зем-
ли или необходимые постройки. 
И конечно, надо, чтобы селянин 
завтра эту корову не продал. По-
этому человека сопровождают 
в течение минимум одного года 
после заключения соцконтрак-
та, смотрят, выполняет ли он то, 
что намеревался делать. Не ку-
пил ли он семенной картофель 
и просто съел, а действительно 
его посадил и получил урожай. 
Поэтому в этих двух соцконтрак-
тах сумма меньше – самозаня-
тый должен получать прибыль 
от своего дела. Как правило, от-
метила спикер, такие контракты 
заключают многодетные семьи 
для улучшения качества жизни. 

Половина социальных конт-
рактов подписывается  по само-
му популярному направлению 
– развитие или осуществление 
предпринимательской деятель-
ности. Здесь другие подходы и 
сумма, можно получить до 350 
тысяч рублей. 

«Человек обязательно прохо-
дит несложное тестирование на 
знание основ бизнеса, разраба-
тывает бизнес-план, чётко рас-
писывает, на что конкретно он 
собирается потратить эти средс-
тва. Конечно, должен показать, 
что пользуется приобретенным 
оборудованием в своей практи-
ческой деятельности, работает 
на нём. Мы сталкивались с си-
туациями, когда оборудование 
купили и не использовали. Это 
тоже считается нецелевым рас-
ходованием средств. Механизм 
непростой, поэтому в каждом 
муниципальном образовании у 
нас создана межведомственная 
комиссия из экономистов, соци-

ологов, бухгалтеров, юристов, 
оценивающих возможность ре-
ализации данного социального 
контракта на конкретной терри-
тории. Предприниматель обязан 
сдать отчётность о расходова-
нии средств, а мы в течение года 
обязательно мониторим разви-
тие его дела», – подчеркнула гла-
ва минтруда и соцзащиты СК. 

В единичных случаях соцза-
щита была вынуждена истребо-
вать деньги обратно, поскольку 
они были использованы не по 
назначению либо по факту вооб-
ще не освоены. 

Сознательный гражданин че-
рез год может претендовать на 
новое заключение соцконтракта. 
Недавно на приеме у министра 
была девушка, она с отцом купи-
ла ульи, сделала небольшую па-
секу, получает мёд. Был контракт 
на личное подсобное хозяйство, 
а теперь решили выйти на новый 
уровень и заключить его уже на 
предпринимательскую деятель-
ность, поскольку поняли, что всё 
получается. 

В одном из округов женщи-
на пекла осетинские пироги, а 
потом увидела еще и востребо-
ванность в азиатской кухне. Ей 
понадобились средства на спе-
циальное оборудование и закуп-
ку материала для приготовления 
суши и роллов. 

«Так что это очень перспек-
тивное направление для людей, 
которые хотят работать и пони-

мают, как это делать. Но при-
ходят и те, кто просит просто 
денег, просит написать за них 
бизнес-план. Но ведь работать 
за них никто не будет», – поды-
тожила Елена Викторовна.   

Работы в крае 
нынче много!

А как на Ставрополье обстоят 
дела с трудоустройством инва-
лидов и работой подростков на 
каникулах? Есть ли механизмы 
стимулирования бизнеса, чтобы 
он принимал людей с ограничен-
ными возможностями здоровья? 
Этот вопрос министр назвала 
сложным, ведь в крае около 200 
тысяч инвалидов, трудоспособ-
ного возраста из них – 85 тысяч 
человек. А реально работает 
примерно только около 35 %. 

В целом ситуация 

в крае сейчас такая, 
что безработных 
менее 4000, а 

количество вакансий 

� 25 тысяч.  
Елена Мамонтова расска-

зала: «Кроме того, что человек 
инвалид, у каждого из них есть 
индивидуальная программа ре-
абилитации и абилитации, где 
медицинское учреждение, врач 
медико-социальной экспертизы 
чётко указали, как и в каких усло-
виях он может работать и может 
ли работать вообще. Только если 
там написано, что это возможно 
при определенных или любых 
условиях, его могут трудоустро-
ить. Учитывая, что у нас сейчас 
вообще дефицит людей, жела-
ющих работать, работодатель 
готов на всё, чтобы хоть кого-то 
привлечь. Поэтому основной 
механизм – квотирование рабо-
чих мест для инвалидов по фе-
деральному законодательству. 
Крупные работодатели обязаны 
выделять определённое коли-
чество вакансий для их трудоуст-
ройства. У нас сейчас свыше 300 
предприятий готовы предоста-
вить более тысячи рабочих мест 
для инвалидов. В этом году к нам 
обратилось более  тысячи таких 
граждан, половину из них тру-
доустроили. Другое дело, что не 
всегда инвалид остается на сво-
ем рабочем месте. Тем не менее, 
если человек хочет и может рабо-
тать, место найти себе несложно. 
Работы в крае сейчас много. Есть 
субсидирование работодателей 
для обустройства рабочих мест 
для инвалидов, и многие этим 
активно пользуются». 

А где же ставропольские под-

ростки зарабатывают свои кар-
манные деньги и насколько ак-
тивно идёт процесс? Всегда ли 
всё законно? Как пояснила ми-
нистр труда края, работодатели 
очень охотно идут на сотрудни-
чество со школьниками. Если 
5–10 лет назад подросток мак-
симум, куда мог устроиться офи-
циально с записью в трудовую 
книжку и отчислением налогов 
из зарплаты, – это в свою школу. 
Школьные бригады белили, кра-
сили здание, сажали цветы. 

«Учитывая, что сейчас у нас 
везде большой кадровый голод, 
очень многие работодатели го-
товы брать детей. Для этого им 
нужно пройти экспертизу, спе-
циальную оценку условий труда, 
они это активно делают, а мы по-
могаем. Уже после этого подрос-
тков трудоустраивают и в сель-
скохозяйственные, и в большие 
промышленные предприятия. С 
начала лета, учитывая экзамены, 
у нас уже более 1500 подростков 
приступили к временным летним 
работам. Если говорить в целом 
о молодежи, то востребован-
ность в ней очень большая»,  – 
ответила на вопрос журналистов 
министр. 

Молодым сейчас можно найти 
работу самим на портале «Рабо-
та России», в федеральной базе 
вакансий и резюме. Тем не ме-
нее в центры занятости края с 
начала года пришло уже более 
2000 молодых людей, выпускни-
ки вузов и студенты последних 
курсов. На постоянную работу 
устроили 600 из них, другим уже 
нужна переподготовка. 

Елена Мамонтова пояснила: 
«Чего греха таить? Молодежь 
поступает туда, куда может пос-
тупить, а когда идут работать, 
понимают, что уже нужно пере-
учиться. Поэтому работаем с 
каждым индивидуально. Сейчас 
это не так сложно, у нас очень 
хорошие программы обучения 
и переобучения. Работодатели 
идут навстречу». 

На состоявшемся недавно в 
«МинводыЭКСПО» федеральном 
этапе Всероссийской ярмарки 
трудоустройства было огромное 
количество как  работодателей, 
ориентированных на привлече-
ние будущих работников, так и 
соискателей. Для школьников 
старших классов проводили 
профориентацию, предлага-
ли рассмотреть действующий 
механизм: «Вы идете учиться 
вот на этот факультет, и мы вас 
заберем потом к себе. Вы нам 
нужны!»

Очень нуждаются в кадрах и 
предприятия ОПК, и сельскохо-
зяйственная отрасль, и туристи-
ческая сфера. Так что сейчас, как 
заверила глава минтруда края, в 

нашем субъекте не стоит вопрос 
найти работу и подростку от 14 
до 18 лет, и трудоустроить моло-
дого специалиста. 

«Ситуация на рынке труда, как 
принято говорить в Российской 
Федерации, стабильная, – от-
метила спикер. – Я бы сказала 
постоянно стабильная в течение 
последнего года. Появляются 
новые вакансии вместо быстро 
занятых. Количество безработ-
ных не растёт, а только умень-
шается. Поэтому вопрос очень 
актуальный в отношении сту-
дентов, которых очень хочется 
оставить в нашем крае, чтобы 
они никуда не уезжали. А тех, кто 
учится в других городах, вернуть 
к нам жить и работать. Поэтому 
во всей России акцент делают 
на целевых договорах обучения, 
чтобы потом работодатели мог-
ли на них рассчитывать».

Рожайте раньше 
и больше!

Если молодежь работать хо-
чет, то обзаводиться детьми осо-
бо не желает. На Ставрополье 
происходит убыль населения. 

Елена Мамонтова сообщила: 
«Если говорить о коэффициенте 
рождаемости, так как миграция 
не даёт необходимых нам эффек-
тов, в прошлом году родилось 23 
тысячи детей. Это более чем на 
тысячу меньше 2023 года. А за 
первое полугодие 2025-го в крае 
родилось всего 10 тысяч детей, к 
сожалению, почти на 800 меньше 
того же периода 2024-го. То есть 
мы рожаем всё меньше и мень-
ше. Суммарный коэффициент 
рождаемости (количество родов 
на одну женщину детородного 
возраста) в прошлом году был 
1,26. Сейчас 1,25. Десять лет 
назад был 1,56, и то считался не 
очень высоким». 

Основной причиной министр 
назвала демографический кри-
зис 90-х годов. Активный репро-
дуктивный возраст для женщи-
ны – 20–39 лет. Сейчас их на 30 
тысяч меньше в крае, чем в 2015 
году. В этом возрасте нынче на-
ходятся девушки, родившиеся 
как раз в то время, когда рожда-
емость была низкой. Меры для 
исправления ситуации прини-
маются на уровне всей страны. 
Край, увы, недотягивает даже до 
общероссийского уровня в 1,4 
по коэффициенту рождаемости. 
Ставрополье вошло в 41 субъ-
ект России, которым выделены 
средства на программу повы-
шения рождаемости. В декабре 
прошлого года ввели дополни-
тельные меры. 

«Если реально оценивать си-
туацию, думаю, это заработает 
нескоро, пока мы продолжим 
проседать в этом вопросе, хоть 
и не так активно. Это проблема 
не только нашего края, а обще-
российская тенденция. Поэтому 
идёт активный призыв рожать 
первого ребенка раньше и иметь 
детей больше. Ведь несколько 
десятилетий назад в 24 года, 
привела пример из своей мо-
лодости Елена Мамонтова, ты 
уже считалась старородящей. А 
сейчас про этот возраст говорят: 
«Ты еще юная, рано, после 30 ро-
дишь». Мы, мамочки девяностых, 
ни в академические отпуска из 
вузов не уходили, ни президент-
ских пособий и выплат не полу-
чали, а про пособие беремен-
ным студенткам могли только 
мечтать. И  все равно понимали 
главное: никакие материальные 
блага не заменят веселый дет-
ский смех!»

Ольга БОГАТЕЕВА.
Фото Валерии АЛТУХОВОЙ

и Александра ПЛОТНИКОВА
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Тёплый, солнечный, безветренный день ждал участ-

ников традиционного городского фестиваля «Спорт 

равных возможностей» в парке Победы Ставрополя. 

Спортивный фестиваль объединил не только раз-

ные виды спорта, но и всех его участников – членов 

пяти общественных организаций города.

На общем построении нас приветствовали представи-
тель комитета физической культуры и спорта админист-
рации города Ставрополя Галина Носова и главный судья 
соревнований Ирина Погорелова. Они пожелали нам хо-
рошо выступить, отдохнуть и лучше познакомиться друг с 
другом.

Прозвучал Гимн Российской Федерации, и мы присту-
пили к соревнованиям в различных видах спорта: настоль-
ный теннис, баскетбол, дартс, комплексные упражнения, 
состоящие из прыжка в длину с места, метание набивного 
мяча сидя из-за головы и подтягивание у мужчин на пере-
кладине, у женщин – отжимание с колена. Интересен был 
и шаффлборд. В этот раз многие увидели его впервые, так 
как прежде играли на столе, а в этот раз – на асфальте. 
Правила и условия игры – одинаковые, но использовать 
надо клюшку (как в кёрлинге).

Фестиваль нас впечатлил. Это было и участие в сорев-
нованиях, и развлечение, а заодно и продвижение здоро-

вого образа жизни, привлечение новых участников к заня-
тиям физкультурой и спортом.

Все соревнования проводились в личном зачёте сре-
ди мужчин и женщин по возрастным категориям: от 6 до 
18 лет, с 19 до 45 лет и старше 46 лет. Принимать участие 
могли не только в одном виде спорта, поэтому некоторые 
участники смогли заявить себя в нескольких дисциплинах. 

Этой возможностью воспользовались и наши участни-
ки Владимир Ивахненко, Галина Маркушева, Галина То-
машенко, Евгений Тишкевич, Руслан Мамедов и я, Ольга 
Анисимова. Каждый смог себя проверить на силу, точ-
ность, меткость и выносливость.

Как всегда, с хорошим запасом прочности играли наши 
теннисисты; в жарких поединках защищали честь нашего 
общества: Николай Забелло, Людмила Костюкова, Гали-
на Пулавская, Галина Маркушева, Владимир Ивахненко, 
Игорь Кульдерманов, а также наши «новички» - Алексей 
Черновалов и Анна Дарган.

Успешно выступили в комплексных упражнениях наши 
опытные спортсмены: Руслан Мамедов, Александр Ма-
каренко и Галина Томашенко! Их силе и упорству доби-
ваться высоких результатов можно только позавидовать! 
Руслан, имея протез голени, прыгнул в длину дальше двух 
метров, а Александр подтянулся на перекладине больше 
60 раз. Мне удалось сделать два результативных броска 
в баскетбольное кольцо. Наш молодой участник, 14-лет-
ний Дима Гора, выступая впервые, показал впечатляющий 

«Как здорово, что все мы здесь…»

ретроточка

Воронцовская роща – не обязательно «бывшая»!
В июле 2025 года пространство Центрального парка – Воронцовской 
рощи губернского Ставрополя стало намного информативнее. Жителей 
краевого центра ждут обновления в зоне, где находится летняя площад-
ка ставропольской Лермонтовки. Это стало возможным благодаря фи-
нансовому участию Благотворительного фонда Владимира Потанина.

Когда мы, ставропольцы, гуля-
ем по городскому парку, некото-
рые из нас говорят своим гостям, 
представляя данное обществен-
ное пространство в центре: «Это 
бывшая Воронцовская роща». И 
хотя у парка много имен – Черный 
лес, Бабина роща, Гимназический 
сад и прочие, название, связан-
ное с князем Воронцовым, звучно 
и почетно уже потому, что одним 
своими именем этот выдающийся 
царский наместник на Северном 
Кавказе связывает наш уютный 
Ставрополь с историей могуче-
го государства, его победами на 
южных окраинах и самыми значи-
тельными изменениями, произо-
шедшими в губернии в середине 
XIX века. Именно при Михаиле Во-
ронцове здесь появились: первый 
русский театр (1845), духовная 
семинария (1846), первая губерн-
ская типография (1848), общедо-
ступная городская роща (1851)…

В 2024 году Ставропольская 
краевая научная библиотека име-
ни М. Лермонтова решила рас-
сказать историю воронцовских 
преобразований в Центральном 

парке города, используя средс-
тва, выделенные грантом в но-
минации «Креативный музей» 
фондом Потанина. Почти полто-
ра года библиотека рассказыва-
ет посетителям о тех, кто стоял у 
истоков создания паркового хо-
зяйства, рачительно выстраивал 
архитектуру, осуществлял геобо-
таническое и культурное наполне-
ние территории.

Появившаяся в начале лета 
беседка-читальня создает осо-
бый уют и настроение. Книжный 
буккроссинг дает возможность 
окунуться и в мир популярных ху-
дожественных изданий, которыми 
ставропольцы решили поделить-
ся друг с другом.

Расположенные поодаль ин-
формационные стенды предо-
ставляют в сжатом виде рассказ 
о самом князе Михаиле Семено-
виче Воронцове, а также о раз-
личных локациях парка, которые 
теперь удобно найти по истори-
ческой карте с выделением пар-
ковых зон.

Обустроенный заново, летний 
читальный зал стал притягателен 

еще и обновленной аппаратурой, 
удобным оборудованием для про-
ведения лекториев, выставок и 
иных культурных сессий.

Много воды утекло в парко-
вом ручье с тех пор, как была тут 
разбита первая аллея, вход в ко-
торую до сих пор стерегут ворота 
со стороны улицы Дзержинского. 
Но как-то не получается называть 
наш парк «бывшей рощей». Бла-
годаря заботе садовника Новака, 
высадившего по два саженца в 
лунку, до сих пор здесь дарят про-
хладу в летнюю жару гигантские 
деревья, имеющие двойные кро-
ны. Запруженная Желобовка все 
так же размеренно питает двухъ-
ярусный пруд с кружевным мости-
ком архитектора Георгия Прокоп-
ца. Цел ракушечник на дорожках, 
малая клумба являет посетителям 
цветочный узор. Память жива, 
если смотреть пристально и 
знать, какие источники информа-
ции говорят о прошлом с заботой 
и надеждой на будущее.

Ирина СМАГИНА, 
главный библиотекарь СКУНБ 

имени М. Лермонтова

 В модельной библиотеке-филиале 

№11 состоялся урок дружбы «Наша 

дружба – наше единство» для летне-

го лагеря «Щит и меч». 

Школьникам рассказали о единстве 

народов Северного Кавказа, их общих 

корнях и культуре, традициях и быте. Осо-

бое внимание уделили национальным 

костюмам разных народов. Узнали о том, 

что единство народа – это главная нацио-

нальная идея России, залог её достойного 

будущего. 

Ребята читали стихи, пели песни о 

дружбе и играли в «Ручеек», а в заверше-

ние просмотрели тематический мульт-

фильм о народах Северного Кавказа.
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результат, забросив мяч в баскетбольную корзину трижды 
из пяти бросков.

В дартсе неплохо летели дротики в мишень у Александ-
ра Мирошниченко, Владимира Ивахненко, Евгения Тишке-
вича, Светланы Литвиновой и Ольги Анисимовой. Можно 
сказать, что погода благоволила нам, и мы, соскучившись 
по соревнованиям, смогли показать отличные результа-
ты.

Всем участникам были вручены памятные медали и 
грамоты. Ждём следующих выступлений в городских, а 
также краевых спартакиадах.

Комитет физической культуры и спорта администрации 
города учитывает наши предложения в вопросах органи-
зации спортивных мероприятий, и это радует. Спортив-
ные фестивали с каждым годом становятся интереснее. 
Хочется отметить внимательное, заботливое отношение 
нашего участника Владимира Чернова к спортсменам при 
подготовке и проведении соревнований по настольному 
теннису.

Празднично, торжественно прошло спортивное мероп-
риятие. На площадках играла музыка, участники не только 
соревновались, но и танцевали, веселились. Вместе с тем 
у нас остались вопросы к судейству. Надеемся, к следую-
щим соревнованиям наши предложения по этому вопросу 
также будут учтены.

Спасибо комитету физической культуры  и спорта ад-
министрации Ставрополя за праздник, за фестиваль, за 
хороший отдых, организованный для инвалидов.

Всех наших участников благодарю за оптимизм, на-
стойчивость в достижении результатов, а также за веру в 
победу! 

Ольга АНИСИМОВА, 
руководитель спортивного объединения

 «Преодоление» Ставропольской городской 
организации Всероссийского 

общества инвалидов

Наша дружба – наше единство
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М
ероприятие организовали 

региональное отделение 

«Волонтёров Победы» и биб-

лиотека №14 краевой столицы.

Событие открыла сотрудница 

библиотеки, рассказав о важ-

ности Курской битвы в ходе Ве-

ликой Отечественной войны и 

продемонстрировав фрагмент 

Урок мужества о Курской битве для школьников 
танкового боя из кинофильма 
«Они сражались за Родину». За-
тем слово взяла региональный 
координатор движения «Волон-
тёры Победы» в Ставропольском 
крае Дарья Ушакова. Она прове-
ла Всероссийский видеорассказ 

«Код доступа: операция «Куту-
зов» в рамках урока мужества «На 
Курской дуге ковалась Победа».

Участниками мероприятия 
стали обучающиеся начальных 
классов из пришкольного лет-
него лагеря. Дарья Андреевна 

поделилась уникальными исто-
рическими фактами и интерес-
ными деталями операции «Ку-
тузов». Также ребятам показали 
важность каждого вклада совет-
ского народа в общую Победу 
над фашизмом.

Футбольное «Динамо» из Ставрополя 

продолжает оборонять лидирующие 

позиции в своей группе во Второй лиге. 

Чтобы уйти на небольшой перерыв на 

вершине, необходимо было дома как 

минимум сыграть вничью с «Росто-

вом-2», хотя местная публика требова-

ла максимального результата. Юные 

дончане, идущие в первой пятерке, но 

сбавившие набор очков в последних 

турах, не планировали отпускать дале-

ко лидера турнира.

Спокойно и не спеша
СОСТАВЫ КОМАНД:

«Динамо Ставрополь»: Гуськов, Ягья-
ев, Рымарь, Муслуев, Абдуллаев, Пеков, 
Касьянов, Магомедов(к), Степанович, 
Ахъядов, Абдулхамидов.

«Ростов-2»: Рязанов, Веселков, Тоне-
вицкий, Ковальков, Игнатов, Зубенко(к), 
Каштан, Куприянов, Асенчуков, Андрия-
нов, Моисеев.

Активно матч начали «сине-бело-золо-
тые». Им сразу удалось перевести мяч на 
чужую половину поля. У хозяев получалось 
выигрывать подборы и единоборства, 
поэтому первые минуты гости провели в 
обороне. Правда, у них подобный сцена-
рий матча не вызвал панику. Ростовчане 
хоть и являются молодыми футболиста-
ми, но имеют хорошие профессиональ-
ные навыки, в том числе и психологичес-
кие. Поэтому они смогли спокойно отбить 
первый натиск «динамовцев», которые 
ничего не создали у чужих ворот.

Сами же гости вначале использовали 
контратаки и пытались ловить соперника 
на переходных фазах. И у них это непло-
хо получалось. Особенно запомнились 
два опасных выпада, один из которых 
чуть не закончился взятием ворот. Игроки 
«Ростова-2» классно разыграли быстрый 
переход, нанеся удар с правого полуф-
ланга. Мяч пролетел в считанных санти-
метрах от дальней штанги. Шансов спас-
ти команду у голкипера «Динамо» Вадима 
Гуськова не было, если бы спортивный 
снаряд летел в створ ворот.

Хозяева верно растолковали подоб-
ные звоночки около своей штрафной. Они 
стали уделять больше внимания обороне, 
оставляя на билдапе одного из фланго-
вых защитников рядом с центральными. 
Таким образом, «динамовцы» старались 
обезопасить свои ворота и добавить 
ширину впереди, перегружая один из 
флангов. Однако ростовские футболис-
ты хорошо изучили соперника. Гости не 
выдергивались в прессинг, а спокойно 
встречали оппонента, закрывая пасовые 
линии и пространство. «Сине-бело-золо-
тым» ничего не оставалось, кроме как ис-
пользовать диагональные верховые пере-

ОСТОРОЖНАЯ НИЧЬЯ С КОНКУРЕНТОМ
Вторая лига. Дивизион «Б». Группа №1. 18-й тур

Место Команда И В Н П З-П Очки

1 «Динамо Ставрополь» 18 10 5 3 28-18(10) 35

2 «Победа» 18 11 2 5 25-17(8) 35

3 «Севастополь» 18 9 6 3 29-24(5) 33

4 «Кубань-Холдинг» 18 8 8 2 31-17(14) 32

5 «Ростов-2» 18 9 4 5 24-17(7) 31

6 «Астрахань» 18 7 6 5 27-17(10) 27

7 «Сочи-2» 18 7 5 6 24-20(4) 26

8 «Нарт» 18 7 4 7 23-16(7) 25

9 «Дружба» 18 7 4 7 27-20(7) 25

10 «Рубин Ялта»* 17 7 4 6 17-17(0) 25

11 «Легион» 18 6 5 7 18-24(-6) 23

12 «Ангушт» 18 3 4 11 11-24(-13) 13

13 «Спартак-Нальчик» 18 3 3 12 13-32(-19) 12

14 «Динамо-2 Махачкала»* 17 0 2 15 9-43(-34) 2

Жирным шрифтом выделена ставропольская команда

* - матч «Динамо-2 Махачкала» – «Рубин Ялта» перенесён на резервный день

«Мероприятие позволило мо-
лодым людям глубже погрузить-
ся в события военных лет, поз-
накомив с важными операциями 
Красной армии и подвигами со-
ветских солдат. Подобного рода 
акции помогают воспитывать 
патриотизм, чувство гордости 
за свою страну и уважение к ве-
теранам, отдавшим жизнь ради 
свободы и независимости Роди-
ны», – отметила Дарья Ушакова.

Также сотрудниками библио-
теки к мероприятию была сфор-
мирована книжная выставка ху-
дожественных и документальных 
произведений о Курской битве и 
о Великой Отечественной войне 
«Сквозь дым и пламя Курской 
дуги…».

Мероприятие прошло в рам-
ках Международного волонтер-
ского корпуса 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов.

Фото Регионального отделения 

ВОД «Волонтёры Победы»

дачи, потому что креативные футболисты 

в лице Касьянова и Степановича были 

закрыты. В итоге завязывалась борьба в 

воздухе и за подбор. Если победу в про-

тивостоянии одерживали хозяева, то они 

старались с помощью коротких передач 

взломать оборону ростовчан, но те очень 

умело защищались. В случае успеха гос-

тей в единоборствах они пробовали через 

средние пасы и комбинации на флангах 

организовать свои атаки. Однако у них 

это не часто получалось – опорная зона 

и защитники «сине-бело-голубых» обо-

ронялись хорошо. Как мы помним, один 

из фланговых игроков защиты «Динамо» 

вставал в пару к центральным. Вот и по-

лучилось, что гости тоже стали прибегать 

к длинным передачам, чтобы успеть пой-

мать соперника на переходе.

В результате в первом тайме оборона 

наглухо переиграла атаку. Футболисты 

практически не заходили в штрафную со-

перника. А на 30-й минуте встречи у «ди-

намовцев» произошла небольшая драма. 

Не смог продолжить матч капитан коман-

ды в этой игре Магомед Магомедов. Он 

еще на четвертой минуте держался за за-

днюю поверхность бедра. Когда правый 

вингер и моторчик «сине-бело-золотых» 

покидал поле окончательно, стало замет-

но, что он вышел на игру с повреждением 

– бедро было полностью заклеено тей-

пом. 

В итоге в первом тайме зрители не то 

что не увидели голов, они застали лишь 

один удар в створ. На радость ставро-

польской публике, он пришёлся по воро-

там гостей. Поэтому все основные собы-
тия матча должны были перекочевать во 
вторую половину встречи.

Уставшие 
«динамовцы»

После перерыва хозяева, гонимые 
тысячами болельщиков, устремились 
забивать гол в ворота соперника. «Дина-

мовцы» несколько раз активно заходили 

в штрафную юных ростовчан. «Сине-бе-
ло-золотые» немного изменили подход к 
передачам в финальной трети. Они стали 
больше делать пасов низом на Махача 
Абдулхамидова. Ставропольскому голе-
адору защитники гостей мешали прини-
мать мяч лицом к воротам, поэтому ему 
приходились больше выполнять функ-
цию распасовщика. Артём Степанович и 
Билал Ахъядов хорошо открывались, но 
дончане успевали перехватывать пере-
дачи на них.

Ростовчане вновь смогли отбиться от 
атак хозяев. Игра опять перешла преиму-
щественно в центр поля. Сценарий пер-
вого тайма продолжался. В принципе, 
такой исход событий можно было преду-
гадать. 

Команды ведут борьбу за победу в 
турнире. А основные баталии пройдут 
во второй части соревнования, разрыв 
очков после первого этапа, скорее все-
го, будет минимальным. Поэтому лучше 
сохранить синицу в руках в виде одного 
балла, чем стараться забрать журавля с 
тремя очками, рискуя подарить его обу-
ченному сопернику и конкуренту. 

Потому встреча стала еще больше 
протекать  в осторожном ключе Более 
того, с 60-й минуты матча стало замет-
но, что «сине-бело-золотые» уже «под-
наелись». У хозяев был тяжелый выезд в 
Ялту, на него затратили много времени, 
соответственно труднее было восстано-
виться. Поэтому «динамовцы» все мень-
ше стали захаживать в финальную треть. 
Однако момент им удалось создать. Ма-
хач Абдулхамидов с правого полуфланга 
сделал классную «закидушку» черпачком 
на Билала Ахъядова, который «ножница-
ми» пробил с 13 метров. Удар получился 
сильным, но по центру. Голкипер сумел 
перевести мяч на угловой, с которого 
владениям вратаря «Ростова-2» угрожал 
уже Владислав Рымарь. Защитник «Дина-
мо» бил головой с близкого расстояния, 
но, как и Билал, по центру, кроме того, 
удар получился слабым. Вновь голкипер 
оказался на высоте. 

Гости, видя, что у них чуть больше 

сил, чем у соперника, немного усилили 

натиск. Они не пошли в навал – синица 

дороже журавля. Но на 72-й минуте игры 

у юных ростовчан был самый реальный 

шанс забить гол. Учитывая, как разви-

вался матч, этот мяч стал бы победным 

с большой долей вероятности. Вадим 

Рассадин получил спортивный снаряд во 

вратарской хозяев. Он немного промед-

лил, поэтому защитники «Динамо» смог-

ли перекрыть пространство. Нападающе-

му «Ростова-2» оставалось только сильно 

бить прямо перед собой, но к этому был 

готов голкипер «Динамо» Вадим Гуськов, 

спасший свою команду. 

Концовку встречи футболисты доигры-

вали по такому плану. Хозяева старались 

искать счастья у чужих ворот, максималь-

но используя стандартные положения. 

Гости мало фолили, а старались сами 

идти вперёд, но «сине-бело-золотые» 

умело защищались, а где не успевали – 

совершали правильные тактические на-

рушения. В результате зрители в матче 

голов так и не увидели.

Ушли на паузу
«Динамовцы» ушли на двухнедельную 

паузу лидерами. Правда, в таблице все 

очень плотно. Очнулась от неудач «Побе-

да», набрав ход, который соответствует 

названию коллектива. Близко подобрал-

ся «Севастополь», стараются не отстать 

«Кубань-Холдинг» и «Ростов-2». Учитывая 

финансовые моменты и положения регла-

мента, на право выхода в «серебро» могут 

претендовать только «Кубань-Холдинг», 

«Ростов-2» и «Динамо Ставрополь». По 

«сине-бело-золотым» есть вопросы, но 

хочется верить в лучшее. Правда?

Следующий матч «динамовцы» прове-

дут в гостях 26 июля против «Кубань-Хол-

динг». Дома же ставропольцы сыграют 

аж 9 августа. Они примут «Победу». 

Геннадий КРИШТОФОРОВ
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Артём Степанович ведет борьбу за мяч 
с игроком «Ростова-2» Германом Игнатовым

футбол
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И.о. главного редактора 

газеты «Вечерний Ставрополь»

Ардалина Н.А.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Демченко Ольгой Владимировной; Ставропольский край,

г. Ставрополь, ул. Ленина, 192; o.demchenko@gupski.ru; 8 (8652) 296953, факс:8(8652)296649; № регистрации 2841 

выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым номерам 26:12:021523:492; номер ка-

дастрового квартала 26:12:021523, край Ставропольский, г. Ставрополь, ГСК «Заря», 143.

Заказчиком кадастровых работ является Парамзина Лидия Алексеевна, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Крас-

ная, 24. Контактный телефон 8909-770-83-67.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ставропольский край, г. Ставро-

поль, ул. Ленина, 192, 8 августа 2025 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, 

ул. Ленина, 192. Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности при-

нимаются с 23  июля 2025 г. по 8 августа 2025 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков 

после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 23  июля 2025 г. по 8 августа 2025 г. по адресу: Ставрополь-

ский край, г. Ставрополь, ул. Ленина, 192.

Смежные земельные участки: 26:12:021523:494, г. Ставрополь, гск «Заря», дом 145, 26:12:021523:168, г. Ставрополь, 

гск «Заря», 144, 26:12:021523:490, г. Ставрополь, гск «Заря», № 141.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-

ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 

июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
163

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Безугловой Юлией Владимировной, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Пригородная, 

251А, корпус 1, кв. 16, bezyule4ka@mail.ru, 8-962-424-05-36, реестровый номер 4893, выполняются кадастровые работы в 

отношении земельного участка с к.н. 26:12:020704:522, СК, г. Ставрополь, СТ «Садовод», уч. 256. Заказчиком кадастровых 

работ является Можаева Раиса Григорьевна, тел. +7 928 329-69-13.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: СК, г. Став-

рополь, ул. Тельмана, 41, офис 37, 11 августа 2025 г. в 10-00. С проектом межевого плана земельного участка можно озна-

комиться по адресу: СК, г. Ставрополь, ул. Тельмана, 41, офис 37.

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и тре-

бования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 08 июля 

2025 г. по 08 августа 2025 г. по адресу: СК, г. Ставрополь, ул. Тельмана, 41, офис 37.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: к.н. 

26:12:020704:521, СК, г. Ставрополь, СТ «Садовод», уч. 255; к.н. 26:12:020704:513, СК, г. Ставрополь, СТ «Садовод», уч. 

247.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-

ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 ст. 39, часть 2 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 

№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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официальное опубликование
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Комитет по управлению муниципальным имуществом  города Ставрополя информирует о 
предстоящей продаже Обществу с  ограниченной ответственностью Проектно-строительной ком-
пании «Система» (ИНН: 2635235249, ОГРН: 1182651010706) недвижимого имущества, находяще-
гося в муниципальной собственности городского округа города Ставрополя Ставропольского края, 
в соответствии с Федеральным законом от 22 июля 2008 г. № 159-ФЗ «Об особенностях отчужде-
ния движимого и недвижимого имущества, находящегося в государственной или в муниципальной 
собственности и арендуемого субъектами малого и среднего предпринимательства, и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», постановлением адми-
нистрации города Ставрополя «Об условиях приватизации недвижимого имущества, находящего-
ся в муниципальной собственности города Ставрополя» от 03 июля 2025 г. № 1391:

№
п/п

Наименование, назначение, адрес, характерис-
тика объектов муниципальной собственности, 

обременение

Цена продажи, равная 
рыночной стоимости 

(без учета НДС)
(руб.)

Срок 
рассрочки 

платежа 

1. Нежилое помещение, нежилое, Ставропольский 
край,  город Ставрополь,  улица Пржевальского, 
дом 10, этаж: № 01, помещение № 68 площадью 
8,2 кв.м,кадастровый номер 26:12:010513:1864

552 000,00 5 лет
ежемесячно 

ЮНЫЕ СТАВРОПОЛЬЦЫ – 
НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ

Одарённые дети Ставрополья пред-
ставят край на международном 
культурном форуме. 

В Москве в четвертый раз со-
берутся талантливые ребята из 
российских регионов и некото-
рых зарубежных стран на пло-
щадке Международного детского 
культурного форума. В их числе 
будут и 12 юных жителей Ставро-
полья. Ребят ждут мастер-классы 
от ведущих деятелей культуры, 
творческие лаборатории и насы-
щенная культурная программа.

Отбор в состав краевой деле-
гации проходил в рамках проекта 
«Школа культурных инициатив». На 
протяжении полугода 46 культур-

ных активистов из 23 территорий 
края принимали участие в сессиях 
школы. Наставниками и препода-
вателями выступили сотрудники 
краевых учреждений культуры и 
молодежной политики.

– Уверена, что наши ребята до-
стойно представят Ставрополье 
на международной арене и вне-
сут свой вклад в развитие детско-
го культурного обмена. Форум 
станет для них важным этапом в 
профессиональном становлении 
и вдохновит на новые творческие 
свершения, – отметила первый 
заместитель министра культу-
ры Ставропольского края Галина 
Павлова.

КАРТИНЫ ИЗ ПЕСКА 
НА СЕМЕЙНУЮ ТЕМУ
На базе штаба общественной поддержки «Единой 

России» в рамках реализации федерального пар-

тийного проекта «Крепкая семья» и в преддверии 

Дня семьи, любви и верности по инициативе Регио-

нального отделения партии прошёл мастер-класс по 

изготовлению картин из цветного песка.

Участниками мероприятия стали два десятка че-
ловек – дети от 6 лет и старше. Юные мастера при-
шли со своими мамами и бабушками. Мастер-класс 
по созданию картин из песка провели представите-
ли некоммерческой организации «Сказочные пес-
ки». Под чутким руководством профессионалов ре-
бята создали картины с изображениями символов 
семьи – нарисовали ромашки, сердца и дома.

«Сохранение семейных ценностей имеет ключе-
вое значение для благополучия общества и будуще-
го страны. Семья – это не только продолжение рода, 
это также атмосфера любви, которая даёт чувство 

защищенности и поддержку, так нужные каждому. 
Мастер-класс стал настоящим событием для ребят. 
Такие мероприятия не только обучают новым навы-
кам, но и укрепляют связи внутри семьи, развивают 
чувство общности среди всех участников», – про-
комментировал депутат Думы Ставропольского 
края, координатор федерального партийного про-
екта «Крепкая семья» в Ставропольском крае Игорь 
Николаев.

Телефон приемной 75-99-59, 75-99-59, 

рекламное агентство 23-48-30.23-48-30.
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